




Практическое занятие № 40 

Тема урока: Обороты to be going to и there + to be в настоящем времени.  

Цель урока: 

1. Обучающая: 

- развитие лексических и грамматических навыков. 

- формирование грамматических навыков чтения и говорения. 

- развитие умения переводить и пользоваться словарем. 

2. Развивающая:  

- развитие способности к распределению внимания, к запоминанию.  

- расширение кругозора и поддержание интереса к изучению английского 

языка. 

3. Воспитательная: 

-формирование потребности и способности к критическому мышлению. 

Наглядные пособия: словарь, методическое указание. 

Тип урока: практическое занятие. 

Методы: словесные, наглядные, практические. 

1. Изучение нового материала.  

Для обозначения местоположения какого-нибудь предмета (предметов) 

или лица (лиц) в английском языке в the Present Simple используются 

структуры there is there are: 

There is a book on the desk.   На столе лежит\находится книга. 

There are books on the desk.   На столе лежат\находятся книги. 

Структура there is используется перед неисчисляемыми 

существительными и исчисляемыми в единственном числе: 

There is a coffee table in the corner.  В углу стоит журнальный столик. 

There is in Italian book on the shelf.  На полке есть\стоит итальянская 

книга. 

There is milk in the glass.   В стакане налито\есть молоко. 



Структура there are используется перед исчисляемыми 

существительными во множественном числе: 

There are six chairs in the room.  В комнате шесть стульев. 

There are nice curtains on the window. На окне (висят) красивые шторы. 

THERE IS      THERE ARE  

There is a book on the desk.   

There’s  book on the desk.   

Is there a book on the desk?   

There is not a book on the desk.  

There isn’t a book on the desk.   

There is no book on the desk.   

There is a book and exercise books on 

the desk. 

 

There are books on the desk. 

There’re books on the desk. 

Are the (any) books on the desk. 

There are  not (any) books on the 

desk. 

There aren’t (any) books on the desk. 

There are no (any) books on the desk. 

There are exercise books and a book 

on the desk. 

Оборот to be going to часто используется в повседневной речи для 

выражения запланированного действия, то есть когда мы собираемся что-то 

сделать. Этот оборот – один из способов выражения будущего времени в 

английском языке. 

Содержание: 

- Формы оборота to be going to в настоящем времени. 

- Употребление оборота to be going to в настоящем времени. 

- Оборот to be going to в прошедшем времени. 

- Gonna — сокращенный вариант going to. 

Формы оборота to be going to в настоящем времени. 

Оборот to be going to может использоваться в утвердительной, 

отрицательной и вопросительной формах во всех лицах и числах в 

настоящем и прошедшем времени. При этом глагол to be в обороте меняется 

(спрягается) в соответствии с лицом и числом члена предложения, с которым 

он согласуется. Подробнее о формах глагола to be читайте здесь: “Глагол to 

be – главный шарнир в механизме английской грамматики”. 



После оборота to be going to может идти любой инфинитив (глагол в 

начальной форме). Приведем схемы оборота в настоящем времени с разными 

инфинитивами 

Примечание: перевод предложений с going to всегда сильно зависит от 

контекста. В примерах ниже going to переводится по-разному, например как 

“собираться” или формой будущего времени. 

Оборот going to в утвердительной форме. 

В утвердительной форме предложение с to be going to строится по схеме: 

Подлежащее to be going to Инфинитив 

He is going to swim 

Примечание: вот эта часть “to be going to + инфинитив” образует сказуемое. 

1. I am going to swim. – Я собираюсь поплавать. 

2. You are going to be fine. – С тобой все будет в порядке. 

3. He (she, it) is going to come back. – Он вернется. 

4. We are going to work. – Мы собираемся работать. 

5. You are going to get rich. – Вы разбогатеете. 

6. They are going to regret it. – Они об этом пожалеют. 

Оборот going to в отрицательной форме. В отрицательной форме добавляется 

частица not перед “going”: 

Подлежащее Глагол to be not going to Инфинитив 

We are not going to leave 

1. I am not going to do that. – Я не собираюсь этого делать. 

2. You are not going to sleep tonight. – Сегодня ты не поспишь. 

3. He (she, it) is not going to be welcome here. – Ему здесь не будут рады. 

4. We are not going to leave. – Мы не собираемся уходить. 

5. You are not going to like it. – Тебе это не понравится. 



6. They are not going to find us. – Они нас не найдут. 

Оборот going to в вопросительной форме. 

В вопросительной форме глагол to be ставится перед подлежащим. 

Глагол to be Подлежащее Going to Инфинитив 

Are you going to win? 

1. Am I going to stay here? – Останусь ли я здесь? 

2. Are you going to help me? – Ты поможешь мне? 

3. Is he (she, it) going to be here? – Он будет здесь? 

4. Are we going to join them? – Мы к ним присоединимся? 

5. Are you going to win? – Вы собираетесь выиграть? 

6. Are they going to wait? – Они подождут? 

Употребление to be going to в настоящем времени: правила и примеры 

предложений. 

Если говорить коротко, то to be going to в основном используется для 

обозначения действия, запланированного на ближайшее будущее: 

I am going to drink coffee with Mary. – Я собираюсь попить кофе с Мэри. 

They are going to get married. – Они (скоро) поженятся. 

Либо действия, которое вот-вот произойдет: 

It‘s going to rain. – (Вот-вот) пойдет дождь. 

Look! He is going to fall! – Смотрите! Он сейчас упадет! 

Но если разобраться детальнее, обнаружатся некоторые нюансы. 

Итак, оборот to be going to используется в двух случаях: 

1. Когда действие запланировано на будущее еще до момента речи 

Действие запланировано на будущее, причем план возник до момента речи. 

Иначе говоря, я уже принял решение и сообщаю об этом. К примеру, я 

твердо решил, что завтра уволюсь с работы: 

I‘m going to quit my job tomorrow. – Я собираюсь завтра уволиться с работы. 



Рон и Джейн договорились поиграть в теннис вечером. Джейн говорит об 

этом подруге: 

We are going to play tennis tonight. – Мы собираемся поиграть в теннис 

вечером. 

Люси надумала купить новые туфли на следующей неделе: 

I‘m going to buy new shoes next week. – Я собираюсь купить новые туфли на 

следующей неделе. 

Если же решение принято не заранее, а в момент речи, используют 

глагол will. Сравните два примера: 

Пример 1:  

– We are out of coffee. – У нас закончился кофе. 

– Yes, I know. I‘m going to go and buy some later. – Да, я знаю, я пойду куплю 

(собираюсь пойти купить) попозже. 

Здесь используется оборот to be going to, потому что действие (купить 

кофе) было запланировано заранее. 

Пример 2: 

– We are out of coffee. – У нас закончился кофе. 

– Really? I will go and buy some. – Правда? Я пойду куплю. 

Используется вспомогательный глагол will, потому что решение 

принято в момент речи. 

2. Когда некие признаки указывают на то, что действие обязательно 

произойдет. 

Говорящий как бы предсказывает событие, основываясь на неких 

явных признаках или своем опыте, и сообщает: что-то вот-вот случится. 

“Предсказание” может относиться к довольно отдаленному времени, 

например: 

It’s so cold! I think it is going to snow. – Так холодно! Я думаю, пойдет снег. 



Имеется в виду, что снег пойдет не через секунду-две, а скоро – в 

неопределенном ближайшем будущем. Может, завтра, а может через неделю. 

На то что снег непременно произойдет, указывает признак (холод). 

I have broken my sister’s vase. She is going to kill me! – Я разбил вазу сестры. 

Она меня убьет! 

Сестра убьет нашего героя в ближайшем будущем, как только заметит 

разбитую вазу. На то что это произойдет, указывает опыт говорящего (он 

отлично знает нрав своей сестры). 

Часто “предсказание” относится к ближайшему будущему, когда что-то вот-

вот произойдет: 

Look at the dog. It‘s goint to bite you. – Посмотри на собаку. Она тебя сейчас 

укусит. 

Get back! The bomb is going to explode. – Назад! Бомба сейчас взорвется! 

Для “предсказаний” может использоваться и будущее время с глаголом will, 

но в этом случае обычно речь идет о мнении, не подкрепленном очевидными 

признаками или опытом. 

I think the cop will spot us. – Я думаю, коп нас заметит. 

Это мнение ничем не подкреплено. А вот это подкреплено: 

The cop has got a flashlight! He is going to spot us. — У копа фонарик! Он нас 

заметит. 

2. Актуализация грамматических навыков.  

Упражнение 1. Make me sentences negative. Write all possible forms. 

1. There is some milk in the bottle. 

2. There are two chairs and one armchair in the sitting room. 

3. There are three apples and one pear in the box. 

4. There is some grapefruit juice in the glass. 

5. There are new houses in this street. 

Упражнение 2. Make the sentence interrogative. 

1. There is a yard near my house. 

2. There are a lot of boxes in this corner of the hall. 



3. There is sugar in the tea. 

4. There are a lot of pupils in the room. 

5. There is fridge and a washing machine in our kitchen. 

Упражнение 3. Write a question with going to for each situation. 

1. Your friend has won some money. You ask: (what / do with it?) – What are you 

going to do with it? 

2. Your friend is going to a party tonight. You ask: (what / wear?) -  

3. Your friend has just bought a new table. You ask: (where / put it?) -  

4. Your friend has decided to have a party. You ask: (who / invite?) -  

Упражнение 4. Read the situations and complete the dialogues. Use going to. 

1. You have decided to tidy your room this morning.  

FRIEND: Are you going out this morning? 

YOU: No, I’m going to tidy my room. 

2. You bought a sweater, but it doesn't fit you very well. You have decided to take 

it back.  

FRIEND: Thar sweater is too big for you. 

YOU: I know. _______________________________________________ 

3. You have been offered a job, but you have decided not to accept it.  

FRIEND: I hear you've been offered a job. 

YOU: That's right, but _______________________________________________ 

4. You have to phone Sarah. It's morning now, and you have decided to phone her 

tonight.  

FRIEND: Have you phoned Sarah yet? 

YOU: No, _______________________________________________ 

5. You are in a restaurant. The food is awful and you've decided to complain.  

FRIEND: This food is awful, isn't it? 

YOU: Yes, it's disgusting .  



Упражнение 5. What is going to happen in these situations? Use the words in 

brackets. 

1. There are a lot of black clouds in the sky. (rain) – It’s going to rain. 

2. It is 8.30. Tom is leaving his house. He has to be at work at 8.45, but the journey 

takes 30 minutes. (late) He … 

3. There is a hole in the bottom of the boat. A lot оi water is coming in through the 

hole. (sink) The boat … 

4. Lucy and Chris are driving. There is very little petrol left in the tank. The nearest 

petrol station is a long way away. (run out) They … 

Упражнение 6. Complete the sentences with was/were going to + the following 

verbs: 

buy give up have phone play travel 

1. We were going to travel by train, but then we decided to go by car instead. 

2. I … some new clothes yesterday, but 1 was very busy and didn't have time to go 

to the shops. 

3. Martin and I … tennis last week, but he was injured. 

4. I …  Jane, but I decided to email her instead. 

5. When I last saw Tim, he … his job.  

6. - That's right, but in the end he decided to stay where he was. 

7. We … a party last week, but some of our friends couldn't come, so we cancelled 

it. 

 

 

 


